



INFORMACION DE LA S.I.P. N° 1.996/1980

EXPOSICION DEL JEFE DEL ESTADO ANTE LAS  
FUERZAS VIVAS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

SANTA FE-25-(S.I.P.).- Finalizada la Reunión de Trabajo que, presidida por el Teniente General D. JORGE RAPHAEL VIDELA, tuvo lugar en la sede de la Casa de Gobierno de esta provincia, y de la que participaron autoridades que integran la cositiva presidencial e integrantes del gabinete santafesino, el Primer Magistrado se traslado hasta el Centro Cultural, donde expuso ante numerosos representantes de las fuerzas vivas de este estado argentino.

En su extensa alocución, el Jefe del Estado expresó:

--"SEÑORAS Y SEÑORES: RESULTA PARTICULARMENTE GRATO PARA MI MANTENER ESTE ENCUENTRO DIRECTO Y PERSONAL CON QUIENES EN ALGUNA MEDIDA REPRESENTAN A LA COMUNIDAD SANTAFECINA, Y QUIERO HACER PROPICIA ESTA OPORTUNIDAD PARA CUMPLIR TRES FINALIDADES -- DISTINTAS:

"EN PRIMER TERMINO, HACER UN COMENTARIO SINTETICO DE LA -- LABOR DESARROLLADA EN ESTOS DOS DIAS DE TRABAJO EN LA PROVINCIA-- DE SANTA FE. EN SEGUNDO LUGAR, HACER UNA APRECIACION DE CARÁC -- TER PERSONAL RESPECTO DE LA MARCHA DEL PROCESO DE REORGANIZA --- CION NACIONAL. POR ULTIMO, HACER UNA REFLEXION SOBRE NUESTRA AR-- GENTINA FUTURA. POR ESO, SEÑORES, REQUIERO DE USTEDES, MAS ALLA-- DE SU ATENCION FRENTE A LO QUE PUEDAN SER MIS PUNTOS DE VISTA, - QUE ME ACOMPAÑEN EN LA REFLEXION, SOBRE TODO LA REFERIDA AL ULTI -- MO TEMA, LA ARGENTINA DEL FUTURO. ESA ARGENTINA QUE NO PODEMOS -- NI DEBEMOS ESPERAR QUE LLEGUE HACIA NOSOTROS SINO QUE, POR EL -- CONTRARIO, DEBEMOS SALIR EN SU BUSQUEDA PARA HACERLA POSIBLE, --

///

PARA CONSTRUIRLA ENTRE TODOS.

"PASO AL PRIMER TEMA, QUE ES EL COMENTARIO SOBRE LA VISITA REALIZADA A LA PROVINCIA DE SANTA FE. SEÑORES, ESTOS HAN SIDO -- DOS DIAS DE INTENSA LABOR, DOS DIAS QUE CULMINAN UNA ETAPA YA -- INICIADA EN BUENOS AIRES, CON LA PRESENCIA DEL SEÑOR GOBERNADOR, QUIEN EN UNA EXPOSICION HECHA FRENTE AL GABINETE NACIONAL NOS PU SO EN CONOCIMIENTO DE LAS NECESIDADES Y ASPIRACIONES QUE LA PRO VINCIA TENIA Y QUE PODIAN SER RESUELTAS POR EL GOBIERNO DE LA NA CION. LA PRESENCIA EN ESTA PROVINCIA DE PARTE DEL GABINETE, Y -- LA MIA PERSONALMENTE, TENDIA A PODER RESOLVER IN SITU ESA PROBLE MATICA PLANTEADA POR EL GOBERNADOR, EN LA MEDIDA QUE FUERA ELLO POSIBLE. REITERO, HEMOS TRABAJADO INTENSAMENTE DURANTE DOS DIAS, DURANTE LOS CUALES AMBOS EQUIPOS, EL DEL GOBIERNO NACIONAL Y EL DE LA PROVINCIA, PROFUNDIZARON AUN MAS LOS TEMAS QUE ESTABAN EN TRATAMIENTO PARA

ALLEGAR A ALGUN TIPO DE ACUERDO.

"POR CIERTO QUE HEMOS CONSIDERADO CON TODO RESPETO, Y ACEP-- TENME CON TODO AFECTO, LAS LOGICAS ASPLRACIONES DE LA PROVINCIA, Y NO SOLAMENTE DE SU GOBIERNO SINO TAMBIEN DE LAS FUERZAS VIVAS-- QUE ESTABAN INCLUIDAS Y REPRESENTADAS EN LA EXPOSICION QUE HIZO-- EL SEÑOR GOBERNADOR.

"PERO HABIA QUE HACER UN BALANCE ENTRE ESA ASPIRACION -- LOGICA, LEGITIMA DE LA PROVINCIA Y LAS REALES POSIBILIDADES DE -- LA NACION.

"SEÑORES, SI ALGO ME HA PREOCUPADO EN MI ESFERA DE GO --- BIERNO HA SIDO SER RESPONSABLE, Y POR DECISION DE LAS FUERZAS AB MADAS YO TENGO LA RESPONSABILIDAD DE EJERCER EL PODER EJECUTIVO NACIONAL. ESE ES MI MARCO DE REFERENCIA, LA NACION. EN CONSE -- CUENCIA, ES EN ESE MARCO DE REFERENCIA DONDE YO DEBO BALANCEAR-- LOS PROBLEMAS, LAS ASPIRACIONES, LAS POSIBILIDADES, Y BAJO MI EN TERA RESPONSABILIDAD ELABORAR UN SISTEMA DE PRIORIDADES QUE PER MITA DAR REPUESTAS AFIRMATIVAS EN UN CASO Y NEGATIVAS EN EL OTRO. AUN ESTAS, LAS NEGATIVAS, NUNCA ESTARAN EXENTAS DEL RESPETO Y -- AFECTO CON QUE SIEMPRE CONSIDERAMOS LOS PROBLEMAS DEL INTERIOR.

"EL RESULTADO DE ESTOS DOS DIAS DE TRABAJO VA A SER CONO-- CIDO POR TODOS USTEDES EN DETALLE, A TRAVES DE LA PRENSA LOCAL, -- MEDIANTE UN COMUNICADO QUE VAMOS A DEJAR POR ESCRITO EN LA TARDE DE HOY. YO SOLAMENTE QUISIERA HACER UN BREVISIMO COMENTARIO DE -- UN PUNTO FUNDAMENTAL QUE ES UN POCO EL COMUN DENOMINADOR QUE -- ANIMO A LAS AUDIENCIAS QUE TUVE EL GUSTO DE ATENDER AYER.

"LA DE SANTA FE ES, FUNDAMENTALMENTE, UNA PROVINCIA AGROPE

CUARIA; CONSEQUENTEMENTE, SENSIBLE A TODO AQUELLO QUE AFECTA AL AGRO. PERO, ADEMAS, COMO CONSECUENCIA DE SER UNA PROVINCIA FUNDAMENTALMENTE AGROPECUARIA, HA DESARROLLADO UNA INDUSTRIA DE MAQUINARIA AGRICOLA IMPORTANTE. TAMBIEN, FRENTE A ESTE SECTOR, LA PROVINCIA ES SENSIBLE.

"SEÑORES: LOS INSTRUMENTOS APLICADOS POR LA POLITICA NACIONAL CON VISTAS A DISMINUIR SENSIBLEMENTE LA INFLACION HA TRAIDO, EN ALGUNOS SECTORES, CIERTAS DIFICULTADES DE ORDEN FINANCIERO. YO DIRIA, PARA OBJETIVAR LA IDEA, QUE HAY LA SENSACION DE UNA CIERTA ASFIXIA FINANCIERA QUE ESTA PESANDO SOBRE LOS SECTORES AGROPECUARIOS E INDUSTRIALES".

"SOMOS CONSCIENTES DE ESA SITUACION, QUE NO ES DESEADA - PERO SI ESTABA PREVISTA, PARA DE UNA VEZ POR TODAS TERMINAR CON LA INFLACION.

"ENTENDEMOS QUE ES UNA SITUACION PASAJERA Y QUE LA PERSPECTIVA DE FUTURO INMEDIATO ES HALAGUEÑA, PERO HAY QUE PASARLA. EN TAL SENTIDO, LA NACION, ADEMAS DE SER CONSCIENTE, ES SENSIBLE A ESF TIPO DE PROBLEMA Y TIENE EN ESTUDIO, PARA SU APLICACION INMEDIATA, ALGUNOS MECANISMOS A FIN DE PERMITIR LA REFINANCIACION DE DEUDAS; EN EL CASO DEL SECTOR AGRICOLA, FUNDAMENTALMENTE, POR VIA DE LAS ENTIDADES OFICIALES DE CREDITO, MAS CONCRETAMENTE, EL BANCO NACION, A TRAVES DE LINEAS DE CREDITO DE MAS LARGO PLAZO, CON CORRECCIONES A DETERMINAR Y POR PRECIOS MAYORISTAS Y MINORISTAS AGROPECUARIOS O INDUSTRIALES. CON UNA ADVERTENCIA: QUE CUANDO LA CORRECCION SE HICIERA SOBRE PRECIOS AGROPECUARIOS DEBEN SER ENTENDIDOS CON CRITERIO GLOBAL Y NO REGIONAL Y MUCHO MENOS SECTORIAL.

RESPECTO A LA INDUSTRIA, TAMBIEN ESTAN PREVISTAS, A TRAVES DE LAS ENTIDADES PRIVADAS, LINEAS DE CREDITO A MAS LARGO PLAZO PARA, JUSTAMENTE, INYECTAR UNA DOSIS DE OXIGENO SUFICIENTE COMO PARA ROMPER LA SITUACION MOMENTANEA EN QUE SE ENCUENTRA Y LLEGAR A ESA HALAGUEÑA SITUACION EN EL FUTURO INMEDIATO.

"SEÑORES: ESTE CAPITULO LE DEJO Y ME REMITO A LO QUE USTEDES PUEDEN EN DETALLE CONOCER A TRAVES DE LA PRENSA. PASO AL SEGUNDO CAPITULO DE MI EXPOSICION: APRECIACION PERSONAL SOBRE LA MARCHA DEL PROCESO DE REORGANIZACION NACIONAL.

"PARA UN MEJOR ORDENAMIENTO DE MI EXPOSICION LA HE DIVIDIDO EN TRES PARTES. LA PRIMERA, QUE ABARCA EL AMBITO INTERNO, LA SEGUNDA, EL AMBITO EXTERNO, Y LA TERCERA, UNA SUERTE DE CONJUNCION DE ESTAS APRECIACIONES".

///

"EMPECEMOS POR EL AMBITO INTERNO. SEÑORES: SIEMPRE QUE -- HACEMOS UNA APRECIACION SOBRE LA MARCHA DEL PROCESO CAEMOS, EN -- ALGUNA MEDIDA, EN LA SENSACION DE UN BALANCE. LEJOS DE MI ESTA -- HACER UN BALANCE SOBRE LA MARCHA DEL PROCESO A LA FECHA DE HOY. PERO COMO ESTA SUBYACENTE SIEMPRE LA IDEA DE BALANCE Y PARA --- QUE QUIEN LO HAGA MENTALMENTE LO UBIQUE CORRECTAMENTE, ES NECESARIO HACER UNA ACLARACION PREVIA EN LA QUE PUEDE RELATIVIZADO -- EL HOY EN FUNCION DE UN AYER Y DE UN MAÑANA. UN AYER QUE ESTA -- LO SUFICIENTEMENTE CERCANO COMO PARA NO OLVIDAR; SIN RENCORES, -- SIN AGRAVIOS, PERO SIN OLVIDO. PORQUE A ESE AYER LOS ARGENTINOS NO QUEREMOS REGRESAR.

"Y POR CIERTO TAMBIEN HAY UN MAÑANA. ESE MAÑANA NO PUEDE -- SER OTRO MAS QUE CUMPLIR CON LOS OBJETIVOS POSTULADOS POR EL -- PROCESO DE REORGANIZACION NACIONAL. ESE MAÑANA TAMBIEN ESTA LO -- SUFICIENTEMENTE LEJOS COMO PARA PODERLO TOCAR YA CON LA MANO.

"SI QUEREMOS EL HOY, VAMOS A VER QUE FUE DE ESE AYER Y -- QUE SERA DE ESTE MAÑANA. NO VAMOS A HACER UNA EXEQUESIS DE LA SITUACION QUE VIVIA EL PAIS EN EL AÑO 1975. PERO SI PODEMOS DECIR QUE ERA UNA SITUACION CARACTERIZADA POR UN TOTAL VACIO DE -- PODER, UN MANEJO DESQUICIADO DE NUESTRA ECONOMIA QUE NOS LLEVABA A LA CESACION DE PAGOS EN LO EXTERNO Y A UNA INFLACION QUE -- ORILLABA EL 54 O/O MENSUAL, POR UN DESALIENTO EN TODO EL APARATO PRODUCTIVO POR FALTA DE ESTIMULOS. ADEMAS, POR -- UNA GENERALIZADA INDISCIPLINA SOCIAL QUE PRETENDIA COGOBERNAR -- CON LOS POLITICOS LEGITIMOS DEL ESTADO. CERRANDO ESTE CUADRO, -- LA ARGENTINA SUFRIO LA CONSECUENCIA DE UNA AGRESION PROMOVIDA -- POR EL TERRORISMO SUBVERSIVO QUE A TRAVES DE LA INTIMIDACION PU -- BLICA QUE COSTO VIDAS DE SACERDOTES, OBREROS, EMPRESARIOS, MUJERES Y NIÑOS, QUERIA IMPONER UN CAMBIO EN NUESTRO SISTEMA DE VIDA.

"FRENTE A ESTA SITUACION, SINTETICAMENTE DESCRIPTA, NO HABIA, EN MARZO DE 1976, NINGUNA INSTITUCION VALIDA EN LA REPUBLICA CAPAZ DE DAR RESPUESTA A ESA SITUACION. ESTA ERA LA REALIDAD. FRENTE A ESTA AUSENCIA, FRENTE A ESTE ESTADO DE NECESIDAD, LAS FUERZAS ARMADAS, COMO INSTITUCIONES, SIN RESPONDER A INTERESES SECTORIALES O DE PERSONAS, DECIDEN LLENAR ESE VACIO HACIENDOSE CARGO DEL PODER POLITICO. Y COMO CONSECUENCIA DE HABER LLENADO -- ESE VACIO EN FORMA INSTITUCIONAL Y RESPONDIENDO A UN ESTADO DE NECESIDAD, DECIMOS QUE ESTE PROCESO NACE CON UNA LEGITIMIDAD EN SU ORIGEN: CUBRIR UN ESTADO DE NECESIDAD, PORQUE LA UNICA RESPUESTA VALIDA PARA ESA NECESIDAD ERA LA INTERVENCION MILITAR".

///

"INICIADO EL PROCESO, LAS FUERZAS ARMADAS FIJARON CON TO DA CLARIDAD CUAL ERA EL OBJETIVO FINAL A TRAVES DE LOS DOCUMENTOS BASICOS DEL MISMO. Y ESE OBJETIVO FINAL NO ERA OTRO MAS QUE INSTAURAR, EN SU DEBIDO TIEMPO, UNA DEMOCRACIA AUTENTICA, UNA - DEMOCRACIA NO SOLAMENTE FORMAL, UNA DEMOCRACIA DONDE FUNCIONA - RAN EN PLENITUD LAS INSTITUCIONES DE LA REPUBLICA PARA QUE NOS- PUSIERA A CUBIERTO DE TENER SIEMPRE RESPUESTAS VALIDAS ANTE --- CUALQUIER CONTINGENCIA QUE PUDIERA VIVIR EL PAIS DE AHORA EN -- ADELANTE.

"ENTRE ESE PUNTO DE PARTIDA Y ESE PUNTO DE LLEGADA HAY UN LARGO CAMINO QUE ESTAMOS RECORRIENDO TODOS JUNTOS Y CONSTITUYE- REALMENTE EL PROCESO; Y EN ESE CAMINO HEMOS YA ANDADO CASI CIN- CO AÑOS.

"ASI COMO EL PROCESO ESTA LEGITIMADO EN SU ORIGEN PORQUE- CUBRE UN ESTADO DE NECESIDAD, TAMBIEN DECIMOS QUE EL PROCESO ES TA LEGITIMADO EN SU DESTINO, CUAL ES ARRIBAR A UNA DEMOCRACIA - AUTENTICA, PORQUE, EN REALIDAD, NINGUN ARGENTINO PUEDE DESDECIR SE DE ESE DESEO DE VIVIR EN DEMOCRACIA.

"SI EN CUATRO PALABRAS QUISIERAMOS REFERIR LO CONCRETADO- ESTE AÑO, BASTARIA EXPRESAR QUE FRENTE A UNA SITUACION DE CADS- QUE RECIBIMOS EN LO INTERNO, HOY CON ORGULLO PODEMOS OFRE- CER LA IMAGEN DE UNA REALIDAD DE ORDEN.

"FRENTE A UN ESTADO DE ANARQUIA QUE HABIA EN EL AÑO 1976- HOY PODEMOS EXHIBIR UNA REALIDAD DE AUTORIDAD, QUE NO ES AUTO- RITARISMO; FRENTE A UNA SITUACION DE ESTANCAMIENTO HOY ESTAMOS- EN UNA POSICION DE PROGRESO, Y FRENTE A UNA SITUACION DE VIO -- LENCIA HOY VIVIMOS EN PAZ.

"SEÑORES: POR EL SOLO ENUNCIADO DE ESTOS CUATRO LOGROS PO DEMOS DECIR QUE EL PROCESO TAMBIEN TIENE LEGITIMIDAD DE TRANSI- TO. JUSTAMENTE ESTA SITUACION DE PAZ, DE ORDEN, DE VUELTA AL -- PRINCIPIO DE LA AUTORIDAD LE HA CONCEDIDO AL PROCESO UNA ADECUA DA ESTABILIDAD POLITICA, QUE ES UN MEDIO IDONEO PARA DARLE CON- TINUIDAD A ESO QUE EL PROCESO NECESITA".

"LA PRUEBA MAS EVIDENTE DE ESTA ESTABILIDAD Y CONTINUI-- DAD ES LO OCURRIDO RECIENTEMENTE EN CUANTO A UN NATURAL RELEVO- DE LAS PERSONAS QUE NO AFECTAN LA CONTINUIDAD DEL PROCESO. ALGO QUE CARACTERIZO A ESTE PROCESO FUE SU DESPERSONALIZACION; NO PO DIA ESTAR ATADA LA FUERZA DEL PROCESO AL AZAR DE UNA PERSONA. - LAS PERSONAS TRANSITAN, LOS OBJETIVOS SON PERMANENTES, Y EL PRO- CESO ES UN LARGO CAMINO MAS ALLA DE LAS PERSONAS QUE LO TRANSI- TAN.

///

"UNA PRIMERA PRUEBA DE LA DESPERSONALIZACION ES- EL HECHO DE QUE LOS QUE EN UN MOMENTO FUERON COMANDANTES DE LAS FUERZAS ARMADAS Y EL ORGANISMO SUPREMO DE ESTADO DE LA JUNTA MILI- TAR HOY YA NO SON TALES: NI SON COMANDANTES DE CADA FUERZA NI - SON MIEMBROS DE LA JUNTA MILITAR. OTRAS PERSONAS, EN UN NATU -- RAL RELEVO, LOS HAN SUPLANTADO.

"PERO FALTABA TODAVIA QUE EL PROCESO RINDIERA UN EXAMEN - MAS, ALGO QUE YO CALIFICO COMO UNA PRUEBA DE FE. SI ERA CAPAZ EL PROCESO DE DEMOSTRAR SU SENTIDO REPUBLICANO PERMITIENDO UN RE - LEVO DEL PRESIDENTE, HECHO INEDITO EN NUESTRO PAIS, MUCHO MAS - EN UN PROCESO MILITAR. EL PROCESO FUE CAPAZ DE RELEVAR NORMAL - MENTE, NATURALMENTE, A UN PRESIDENTE YA CONOCIDO, POR OTRO QUE -- ASUMIRA EL 26 DE MARZO DE 1981, Y ESTO HA PERMITIDO DEMOSTRAR - QUE EL PROCESO TIENE CONTINUIDAD, PORQUE MAS ALLA DE LAS PERSONAS QUE LO ENCARNAN EN LAS FIGURAS DE SUS AUTORIDADES, TODAS -- ESAS FIGURAS SON PARTE DEL PROCESO. LO HEMOS VIVIDO EN SU ENTRA ÑA, PERO ADEMAS ESTA LA FUENTE DE PODER QUE SUSTENTA E IMPULSA -- ESTE PROCESO, LAS FUERZAS ARMADAS, RESPONSABLES DE DARLE JUSTA - MENTE CONTINUIDAD".

"LAS FUERZAS ARMADAS LE PODRAN DAR CONTINUIDAD CUANTO - TIEMPO SEA NECESARIO, PARTIENDO DE LA BASE DE SU MONOLITICA CO - HESION, LO CUAL ES UNA REALIDAD.

"POR CIERTO QUE AL CAMBIAR PERSONAS DEBEMOS ACEPTAR COMO - UNA CUESTION LOGICA, DENTRO DE LOS LIMITES PRUDENTES, QUE TIENE QUE HABER ALGUNA SUERTE DE CAMBIO.

"EL GENERAL VIOLA NO ES EL GENERAL VIDELA Y EL GENERAL VI DELA NO ES EL GENERAL VIDLA; SON PERSONAS DISTINTAS. SON, SI , - PARTE DEL PROCESO; SON, SI , PARTE DE LAS FUERZAS ARMADAS; SON, SI, RESPONSABLES DIRECTOS DE AQUELLA PRIMERA DETERMINACION QUE - SE TOMO Y DE LA VOCACION DE LLEVAR ADELANTE ESTE PROCESO. PERO - SON PERSONAS DISTINTAS, MATICES DISTINTOS.

"PERO MAS ALLA DE LOS MATICES PERSONALES, QUE ES NATU -- RAL QUE OCURRAN ENTRE LAS PERSONAS, YO LLAMO LA ATENCION SOBRE - OTRA CIRCUNSTANCIA QUE EVIDENTEMENTE TIENE QUE DARLE UN MATIZ - DISTINTO A LA GESTION QUE INICIARA MI SUCESOR. EL PROCESO ES -- UNO, PERO SIN ENTRAR EN ESQUEMATISMOS DEBEMOS RECONOCER QUE TIE - NE ETAPAS DISTINTAS. REPITO: SIN ENTRAR EN ESQUEMATISMOS PODE - MOS ESTABLECER QUE LA ETAPA QUE YO HE PROTAGONIZADO FUE FUNDA - MENTALMENTE LA DESCRIPTA EN ESOS CUATRO LOGROS, A LOS QUE PODE - MOS SINTETIZAR COMO PONER ORDEN FRENTE AL CAOS. PARA REMARCAR - MAS EL CONCEPTO, YO LA HE CALIFICADO A VECES COMO UNA ETAPA OR - DENANCISTA.

"PARTIENDO DE ESA ETAPA DE ORDEN, SIN PERJUICIO DE HABER AVANZADO YA TAMBIEN EN ESTA ETAPA EN ALGUNA ACTIVIDAD CREATIVA, Y SIN MENOSCARO DE QUE LA ETAPA QUE SIGUE TAMBIEN TIENE - QUE INSISTIR EN EL ORDEN COMO UNA FORMA DE CONSOLIDARLO, EL PERIODO QUE VIENE VA A SER DISTINTO, PARA NO AGOTAR EL PROCESO SOLAMENTE EN EL ORDEN. POR ESO DECIMOS QUE ES UNA ETAPA DE CREATIVIDAD. HEMOS ESTABLECIDO, PARA DEFINIR ESTA NUEVA ETAPA, QUE EL PROCESO, COMO DIJE, NO SE PUEDE AGOTAR SOLAMENTE EN EL ORDEN. MAS DE UN PROCESO MILITAR, JUSTAMENTE POR NO TENER OTRA ALTERNATIVA MAS QUE UNA VEZ IMPUESTO EL ORDEN AGOTARSE, SE AGOTO. SABEMOS LAS CONSECUENCIAS QUE ESTO HA TRAIIDO. PARA EVITAR QUE OCURRA NUEVAMENTE, EL PROCESO DEBE SER INSUFLADO DE UN CONTENIDO POLITICO CON MAYUSCULA, QUE LO HAGA ATRACTIVO, QUE MUEVA A LA PARTICIPACION, QUE MUEVA AL CONSENSO. DESTACO QUE AL DECIR CONTENIDO POLITICO NO DIGO CALENDARIO ELECTORAL, SINO DARLE UN CONTENIDO POLITICO QUE MUEVA A LA ADHESION Y PARTICIPACION A TRAVES DE UN CONJUNTO DE IDEAS, JUSTAMENTE CAUTIVANTES.

"ESA ETAPA EN ALGUNA MEDIDA SE HA INICIADO YA DURANTE MI GESTION. LAS FUERZAS ARMADAS EL AÑO PASADO DIERON A PUBLICIDAD UN DOCUMENTO LLAMADO BASES POLITICAS PARA EL PROCESO DE REORGANIZACION NACIONAL. EN FUNCION DE ESTAS BASES, FUE INICIADA ESTE AÑO UNA SECUENCIA DE DIALOGO DE TODOS LOS SECTORES Y DE TODOS LOS Matices POLITICOS, ASI COMO DE OTROS SECTORES NO POLITICOS. EL OBJETO ERA ESCUCHAR LAS OPINIONES DE MUCHOS SOBRE ESAS BASES, CON VISTAS A SU ENRIQUECIMIENTO."

"EN EL APORTE DE IDEAS HABRA QUIENES ADHIERAN EN PLENITUD A ELLAS, QUIENES PUEDAN DISSENTIR EN SU TOTALIDAD, Y TAMBIEN QUIENES CON Matices DISIDENTIARIOS Y CONSIENTAN CON PARTE DEL CONTENIDO DE ESE DOCUMENTO. ENTENDEMOS QUE SOBRE LA BASE DE ESTOS CONSENSOS Y DISENSOS, TOTALES O PARCIALES, SE HAN DE IR FORMANDO CORRIENTES DE OPINION. ESTAS DEBEN SER LAS QUE EL DIA DE MAÑANA, ORGANICAMENTE INSTRUMENTADAS, CONSTITUYAN REALES PARTIDOS POLITICOS. POR QUE PONGO ENFASIS EN REALES PARTIDOS POLITICOS? PORQUE HEMOS DICHO, Y NO NOS CANSAMOS DE REPETIR, QUE NO CONCEBIMOS UNA DEMOCRACIA SIN PARTIDOS POLITICOS FUERTES, AUTENTICOS, ENTENDIENDO COMO TALES VERDADERAS ESCUELAS DE DIRIGENTES Y FORMADORES DE LA OPINION PUBLICA. NO SIMPLES EMPRESAS RECOLECTORAS DE VOTOS. A ESOS PARTIDOS POLITICOS ASPIRAMOS LLEGAR. ENTENDEMOS QUE EN ELLOS, EN ESAS CORRIENTES DE OPINION, //

EL PROCESO HABRA IDO GENERANDO SU PROPIA HERENCIA. SEÑORES, NO PODEMOS PERMITIR QUE EL PROCESO SEA HEREDADO POR EL ANTIPROCESO.

\*\*PORQUE SI ALGUNA VEZ ESTO FUE FACTIBLE Y CONSTITUYO UNA-TORPEZA POLITICA, EN ESTOS MOMENTOS CAER A ESE EXTREMO SERIA ALGO ASI COMO CRIMINAL. ENTREGAR EL PROCESO AL ANTIPROCESO ES ENTREGARLO AL ENEMIGO DE LA NACION, LA SUBVERSION.

\*\*EN CONSECUENCIA, EL PROCESO DEBE GENERAR SU PROPIA TENDENCIA PARA QUE TENGA TRASCENDENCIA EN EL TIEMPO, SIN LLEGAR A NINGUN TIPO DE PACTOS O ACUERDOS ESPUREOS, QUE DURAN TANTO COMO LOS QUE LE DAN ORIGEN.

\*\*PARA NO ABUNDAR EN EL MARCO INTERNO, QUISIERA SINTETIZAR ESTOS CINCO AÑOS CON UNA FRASE QUE VALE RECORDAR. HEMOS REPETIDO QUE RECIBIMOS EN 1976 UN PAIS POSTRADO. CON EL ESFUERZO DE TODOS LOS ARGENTINOS LO PUSIMOS DE PIE Y HOY LO HEMOS ECHADO A ANDAR HACIA LA CONQUISTA DE ESE OBJETIVO. POR ESE SOLO HECHO DE TENER EL PAIS ERGUIDO, DE PIE Y PUESTO A CAMINAR, DECIMOS QUE HOY TENEMOS UN PAIS FUERTE\*\*.

\*\*PASEMOS AL AMBITO EXTERNO. LA POLITICA EXTERIOR ES EL CORRELATO DE LO QUE OCURRE EN EL AMBITO INTERNO. POR ESO <sup>ES</sup> QUE DECIMOS QUE ADEMÁS DE TENER UN PAIS FUERTE INTERNAMENTE, TENEMOS UN PAIS RESPETADO INTERNACIONALMENTE.

\*\*CUAL ES LA SITUACION RELATIVA EN EL MARCO EXTERNO DE LA REPUBLICA ARGENTINA?. LA ARGENTINA ES UNA REALIDAD POR SI MISMA QUE ESTA INSERTA EN UN MUNDO QUE LA PODEA. SI QUISIERAMOS DESCRIBIR LA DIRIAMOS QUE FRENTE AL MUNDO CARENCIADO, CON FALTA DE ALIMENTOS, DE ENERGIA, DE ESPACIOS, DE PAZ, LA ARGENTINA ES UN PAIS SUPERAVITARIO EN ALIMENTOS DE MANERA DE PODER DAR DE COMER A GRAN PARTE DEL MUNDO QUE LO NECESITA, TIENE ENERGIA SUFICIENTE COMO PARA LLEGAR, EN POCO TIEMPO MAS, AL AUTOABASTECIMIENTO DEL PETROLEO, TIENE SALDOS EXPORTABLES DE GAS, RIQUEZA POTENCIAL DE SUS FUENTES NATURALES, FUNDAMENTALMENTE HIDROELECTRICAS. EN CONSECUENCIA, NO ESTA AQUEJADA POR EL PROBLEMA QUE PADECE EL MUNDO.

\*\*LA ARGENTINA TIENE GRANDES ESPACIOS NO INCORPORADOS TODAVIA AL AREA PRODUCTIVA, PERO, FUNDAMENTALMENTE, TIENE PAZ; UNA PAZ QUE NO LE FUE REGALADA, QUE NO LE VINO COMO UNA CONCESSION GRATUITA Y QUE NO ES LA SIMPLE EXPRESION PASIVA DE UNA TREGUA; UNA PAZ QUE NOSOTROS DECIMOS MERECE SER VIVIDA Y QUE FUE CONQUISTADA CON LA SANGRE Y EL ESFUERZO DE NUESTROS HIJOS MAS QUERIDOS, AQUELLOS QUE NO TUVIERON QUIEN DEFENDIERA SUS DERECHOS

///

CHOS HUMANOS NI NECESITARON DE UN PREMIO PARA QUE MERECIERAN TO DO NUESTRO RESPETO Y CONSIDERACION.

"POR ESO SOLO, SEÑORES, PORQUE LA ARGENTINA TIENE EN EL PLANO INTERNACIONAL IDENTIDAD COMO NACION, PESA, ES UNA REALIDAD, UNA COSA PALPABLE, Y ES RESPETADA POR EL MUNDO. PERO, ADEMÁS, VIVIMOS EN UN MUNDO INTERDEPENDIENTE, ADEMÁS DE CARENCIADO, SE HA ROTO EL SISTEMA BIPOLARISTA, A PUNTO TAL QUE NO SE CONCEBE UN PAIS QUE VIVA AISLADO".

"Y LA ARGENTINA, PORQUE ES, PORQUE TIENE ENTIDAD COMO NACION, PORQUE ES FUERTE, SE ASOMA A ESE MUNDO SIN TEMOR, PORQUE TIENE EL SUFICIENTE PODER DE DECISION Y LA SUFICIENTE CAPACIDAD DE NEGOCIACION. EN ESE MUNDO LA ARGENTINA COMPITE; DENTRO DE ESE MUNDO LA ARGENTINA PERTENECE AL BLOQUE OCCIDENTAL Y ESTO NO ES UNA CIRCUNSTANCIA MERAMENTE GEOGRAFICA. LA ARGENTINA NO ESTA EN OCCIDENTE POR UN MERO ACCIDENTE GEOGRAFICO, LA ARGENTINA ESTA EN OCCIDENTE POR VOCACION, PORQUE ADHIERE EN PLENTUD A LOS PRINCIPIOS QUE ANIMAN A ESTA CULTURA OCCIDENTAL Y CRISTIANA, DENTRO DE ESE MUNDO, Y FUNDAMENTALMENTE DENTRO DEL BLOQUE DE PAISES OCCIDENTALES, UNA SUERTE DE DESINFORMACION RESPECTO A NUESTRO PAIS, UNA CAMPAÑA ORQUESTADA PARA SORPRENDER LA BUENA FE DE LO INFORMADO A TRAVES DE UNA DISTORSION DE LA REALIDAD, HA INTENTADO AISLAR A LA ARGENTINA DEL RESTO DEL MUNDO, LO QUE SERIA SUMIRLA EN UNA SITUACION INTOLERABLE PORQUE HEMOS DICHO QUE NO HAY UN PAIS QUE PUEDA SUBSISTIR SIN ESTAR INTERRELACIONADO EN EL MUNDO ACTUAL.

"SEÑORES: SOMOS UN PAIS CONFORMADO POR UN PUEBLO ADULTO Y DEBEMOS ACEPTAR QUE EN LA ARGENTINA OCURRIERON COSAS EN ESTOS ULTIMOS TIEMPOS QUE TIENEN NOMBRE Y APELLIDO. LA ARGENTINA VIVIO LAS INSTANCIAS DE UNA GUERRA IMPRECISA PORQUE ES DIFICIL SABER CUANDO Y COMO COMENZO, COMO QUE ES DIFICIL DECIR COMO SE DESARROLLO FRENTE A UN ENEMIGO QUE NO TENIA NI UNIFORME NI BANDERA. Y AUN ES IMPRECISO SABER SI YA ESTA O NO TERMINADA, PORQUE ES UNA REALIDAD INTERNACIONAL. AUNQUE NOSOTROS SI HEMOS PUESTO PAZ A LA VIOLENCIA DEL APARATO MILITAR DE LA SUBVERSION".

"COMO TODA GUERRA HA DEJADO UN SALDO DOLOROSO DE MUERTOS, DE HERIDOS, DE PRISIONEROS, DE DESAPARECIDOS, ESA ES UNA REALIDAD. NO NOS ALEGAMOS DE ESE DOLOR, POR EL CONTRARIO, LO ASUMIMOS COMO PROPIO, LO QUE NO QUITA QUE ESTEMOS TODOS LOS ARGENTINOS, NO LAS FUERZAS ARMADAS, LEGITIMAMENTE ORGULLOSOS DE LA VICTORIA OBTENIDA CONTRA LA SUBVERSION. ORGULLO QUE NO MUCHOS PAISES PUEDEN EXHIBIR. ESE, SEÑORES. PESE A SU CONDICION-

///

DE DOLOROSO, FUE EL PRECIO QUE HUBO QUE PAGAR PARA QUE LA ARGENTINA PUDIERA VIVIR HOY EN PAZ, CON DIGNIDAD, EN LIBERTAD, Y ESE FUE EL PRECIO ACEPTADO POR EL ARGENTINO QUE SE SUMO A LA LUCHA DE LAS FUERZAS ARMADAS CONTRA LA SUBVERSION, COOPERO CON ELLAS Y HOY ES TAMBIEN RESPONSABLE Y DESTINATARIO DE ESE ORGULLO DE VIVIR EN PAZ, CON LIBERTAD, CON DIGNIDAD.

"A PARTIR DE ESE MOMENTO NADIE MAS QUE EL PUEBLO ARGENTINO PUEDE VENIR A INVESTIGAR LO QUE AQUI PASO Y FORMAR JUICIO SOBRE EL PARTICULAR. HAY UN SOLO JUEZ, Y ES EL PUEBLO ARGENTINO QUE HA DADO YA SU VEREDICTO.

"LAMENTABLEMENTE ESTO NO SIEMPRE ES COMPRENDIDO --REPITO-- POR EL DESCONOCIMIENTO QUE A VECES SE TIENE DE LAS COSAS, POR LA DISTORSION DE IMAGENES QUE SE SIEMBRAN EN ESE MUNDO POCO ADVERTIDO DE LAS REALIDADES, POR LA CANTIDAD INGENTE DE DINERO QUE MUEVEN ESTAS CAMPAÑAS DE PROMOCION CONTRA LA ARGENTINA.

"LAMENTABLEMENTE ESTO HA OCURRIDO, FUNDAMENTALMENTE EN NUESTRA RELACION CON EL MUNDO OCCIDENTAL. NO POR ELLO LA ARGENTINA ABDICA DE SER UN PAIS OCCIDENTAL. RECLAMA SI LA IGUALDAD DE DERECHOS Y DE OBLIGACIONES EN ESE BLOQUE DE NACIONES QUE TIENEN COMO COMUN DENOMINADOR UN ESTILO DE VIDA, QUE ES NUESTRO ESTILO DE VIDA, Y NO ACEPTA QUE NADIE MAS QUE EL PUEBLO ARGENTINO ABRA JUICIOS, Y MUCHO MENOS EN FOROS INTERNACIONALES.

"SEÑORES: EN UNA REALIDAD PARTICULAR QUE VIVE LA ARGENTINA, NOSOTROS NOS MOVEMOS CON UNA ACTITUD DE PRAGMATISMO, QUE SIN ABDICAR DE NUESTRA PERTENENCIA A OCCIDENTE NOS LLEVA A SER PRAGMATICOS PARA SUBSISTIR EN ESTE MUNDO INTERDEPENDIENTE Y COMPETITIVO".

"LA ARGENTINA MANTIENE RELACIONES POLITICAS Y COMERCIALES CON LOS ESTADOS UNIDOS, EL MAS IMPORTANTE PROVEEDOR DE ELEMENTOS ELABORADOS INDUSTRIALES. POR CIERTO, LA ARGENTINA NECESITA TENER DIVISAS PARA COMPRARLOS. LA BALANZA COMERCIAL CON ESE PAIS ES DEFICITARIA PARA NOSOTROS, PORQUE NECESITAMOS COMPRAR PRODUCTOS INDUSTRIALES Y NO PODEMOS VENDER EN LA MISMA MEDIDA A ESTADOS UNIDOS.

"LA ARGENTINA SIEMPRE RECURRIO A LOS MERCADOS TRADICIONALES PARA VENDER NUESTRA MATERIA PRIMA Y PODER COMPRAR PRODUCTOS INDUSTRIALES A LOS ESTADOS UNIDOS. EN ESTE CASO, MAS ALLA DE LAS RELACIONES POLITICAS YA DESCRIPTAS, NUESTRA RELACION TRADICIONAL CON EUROPA ES DIFICIL.

"LA COMUNIDAD ECONOMICA EUROPEA ESTA CEÑIDA A UNA ECONOMIA CERRADA Y ES DIFICIL ENTRAR CON NUESTROS PRODUCTOS. POR

///

ELLO, CON UN SENTIDO DE PRAGMATISMO, LA ARGENTINA HA SALIDO A LA CONQUISTA DE OTROS MERCADOS.

"ESTO JUSTIFICA LA PRESENCIA DEL PRESIDENTE EN JAPON EL AÑO PASADO Y LA PRESENCIA EN CHINA EN EL CORRIENTE AÑO.

"SEÑORES: EN EL MARCO GLOBAL DE NUESTRA RELACION MUNDIAL-SIGNADA POR ESE MUNDO INTERDEPENDIENTE Y ESE PRAGMATISMO CON QUE LA ARGENTINA SE MANEJA, PODEMOS DECIR QUE EN EL MARCO REGIONAL LA ARGENTINA VIVE EN PLENITUD LA HERMANDAD CON SUS VECINOS.

"LAS OBRAS DE INTEGRACION FISICA, POR TODOS CONOCIDAS, SON LA PRUEBA MAS ELOCUENTE DE LA VOCACION DE INTEGRACION LATINOAMERICANA QUE LA ARGENTINA TIENE. ES ESTA CAUSA Y NO MAS. LOGRAR LA INTEGRACION LATINOAMERICANA ES LO QUE NOS HA LLEVADO A ACUERDOS SUSTANCIALES CON LOS VECINOS, QUE BAJO NINGUN CONCEPTO PUEDEN CONSIDERARSE PACTOS O ACUERDOS FUERA DE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES".

"AL HABER TOCADO EL TEMA DE NUESTROS VECINOS, ES IMPOSIBLE ELUDIR EN ESTA CITA A NUESTRO CONFLICTO AUSTRAL CON LA REPUBLICA DE CHILE. NO VAMOS A HISTORIASR LOS ORIGENES DEL DIFERENDO. SOLO DIRE QUE UN LAUDO ARBITRAL CONSIDERADO ABUSIVO, INJUSTO, UNILATERAL, LLEVO A LA ARGENTINA A DESCONOCER ESE LAUDO Y SE ABRIO ENTONCES UNA INSTANCIA DE CONFLICTO. SE INTENTO POR LA VIA BILATERAL, POR LA NEGOCIACION PAIS A PAIS, LLEGAR A ALGUN ACUERDO SOBRE EL PARTICULAR. LOS INTENTOS, INICIALMENTE PROMISORIOS, NO LLEGARON A LA SOLUCION DESEADA. EL CONFLICTO SE AGRAVO A PUNTO TAL QUE NOS COLOCO YA EN LA INSTANCIA DE LA GUERRA. UNA ACTITUD PROVIDENCIAL DE SU SANTIDAD EL PAPA HIZO QUE EN ESE CRUCIAL MOMENTO ENVIARA UN DELEGADO PARA INSTAR A LAS PARTES A ENCONTRAR POR OTROS MEDIOS, FUERA DE LA GUERRA, LA SOLUCION DE SUS PROBLEMAS. AMBAS PARTES CONSINTIERON EN IR A LA MEDIACION TOMANDO COMO MEDIADOR A SU SANTIDAD, A CUYO EFECTO SE DESIGNARON COMISIONES QUE DESTACADAS EN EL VATICANO TIENEN QUE BUSCAR LA SOLUCION CON LA AYUDA DEL MEDIADOR.

"QUIERO DESTACAR QUE EL MEDIADOR NO ES UN ARBITRO; ES JUSTAMENTE ESO, UN MEDIADOR; ES EL QUE AYUDA A ACERCAR A LAS PARTES; ES EL QUE AYUDA A BUSCAR UN CAMINO DE COINCIDENCIA; PERO NO IMPONE. ESTA MEDIACION SE INICIO CON UNA PRIMERA INSTANCIA INFORMATIVA, DONDE LAS PARTES EXPUSIERON AL DELEGADO DEL MEDIADOR SUS RESPECTIVAS POSICIONES. LE SUCEDIO UNA ETAPA DE REFLEXION, DONDE EL DELEGADO DEL MEDIADOR ASUMIO LAS POSICIONES DE -

///

CADA PARTE PARA FORMAR SU PROPIO JUICIO. SIGUIÓ UNA ETAPA DE --  
NEGOCIACION, DONDE EL DELEGADO DEL MEDIADOR TRATO DE ACERCAR A --  
ESAS PARTES SOBRE LA BASE DE CONSEJOS Y CON EL CONOCIMIENTO QUE  
TENIA DE LAS ASPIRACIONES DE CADA UNA. ASI HEMOS LLEGADO, PRACTI --  
CAMENTE, A LA MITAD DE ESTE AÑO''.

''CABE DESTACAR, COMO ASPECTO IMPORTANTE Y TRASCENDENTE, -  
QUE JUSTAMENTE EN ESA EPOCA, A MITAD DE ESTE AÑO, EL DELEGADO -  
DEL MEDIADOR TOMO UNA ACTITUD ACTIVA. HASTA AHORA HABIA ESCUCHA --  
DO, HABIA TRATADO DE ACERCAR, PERO A PARTIR DE LA MITAD DEL AÑO  
TOMA POSICION Y SOMETE A LAS DOS DELEGACIONES UN DOCUMENTO BO --  
RRADOR, UNA HIPOTESIS DE TRABAJO, PERO UN DOCUMENTO AL FIN, SO --  
BRE EL CUAL PIDE A LAS PARTES QUE OPINEN CON VISTAS A ENCON ---  
TRAR, EN DERREDOR DE ESE DOCUMENTO, LA SOLUCION ADECUADA.

''LA INSTANCIA DE LA OPINION DE LAS PARTES FRENTE A ESE --  
DOCUMENTO ESTA TODAVIA ABIERTA; HA HABIDO RESPUESTAS DE AMBOS -  
GOBIERNOS Y HAN IDO ACERCANDOSE OPINIONES.

''PERO UN SEGUNDO HECHO SIGNIFICATIVO SE PRODUCE PRACTICA -  
MENTE EN ESTOS DIAS. EL SANTO PADRE HA EXPRESADO SU DESEO DE -  
SER EL, PERSONALMENTE EL, QUIEN CONDUZCA DE AHORA EN MAS LA ME --  
DIACION. ADEMAS, HA EXPRESADO SU DESEO VEHEMENTE DE LLEGAR A LA  
SOLUCION DESEADA EN EL MAS CORTO TIEMPO POSIBLE.

''MAS ALLÁ DE ESTA DESCRIPCION OBJETIVA DEL PROBLEMA, SO -  
LAMENTE HAGO UNA REFLEXION. EL MEDIADOR ES SU SANTIDAD EL PAPA,  
CABEZA DE LA IGLESIA, DE NUESTRA IGLESIA, LA MISMA IGLESIA QUE --  
COBIJA AL PUEBLO DE CHILE. LA AUTORIDAD MORAL DEL SANTO PADRE -  
NO PUEDE SER DISCUTIDA. SU CAPACIDAD, SU PRUDENCIA A LO LARGO -  
DE ESTA CORTA VIDA DE SU REINADO, INDICAN ADEMAS QUE ES EL HOM --  
BRE MUNDIALMENTE RECONOCIDO COMO PARA DAR FALLOS O CONSEJOS PRA --  
CTICAMENTE INAPELABLES.''

''POR TAL RAZON, NOSOTROS CONFIAMOS EN ESA AUTORIDAD MO --  
RAL DEL SANTO PADRE EN SU CAPACIDAD Y PRUDENCIA PARA LLEGAR A -  
UNA SOLUCION ACEPTABLE, JUSTA, EQUITATIVA, HONORABLE, DEFINITI --  
VA.

''SEÑORES: UNA CONCLUSION DESPUES DE ESTE BREVE RELATO ---  
DE COMO VEO YO LOS AMBITOS INTERNO Y EXTERNO. ESTOY CONVENCIDO --  
QUE LA ARGENTINA QUE HE DESCRIPTO ES ASI, O SEA, UNA ARGENTINA --  
FUERTE, RESPETADA INTERNACIONALMENTE, PORQUE ES Y PORQUE PUEDE.  
POR CIERTO QUE ES DISTINTA DE AQUELLA ARGENTINA DE 1973. NO HA --  
BRO JUICIOS DE VALOR. DIGO QUE ES DISTINTA. ES UNA ARGENTINA --  
CAMBIADA, A MI JUICIO, PARA BIEN. Y SI ESTA ARGENTINA HA CAM --

///

BIADO PARA BIEN Y ES ASI COMO LA HE DESCRIPTO, LLAMAN LA ATENCION ALGUNAS VOCES CRITICAS QUE SE LEVANTAN EN ESTOS DIAS.

"ME APRESURO A ACLARAR QUE NO RENEGAMOS DE LA CRITICA. LA ACEPTAMOS, PORQUE ES UNA FORMA DE EXPRESION, DE DIALOGO Y ESTE SIEMPRE ES EL MEJOR CAMINO PARA EL ENTENDIMIENTO ENTRE LOS HOMBRES Y LOS PUEBLOS.

"LA CRITICA HONESTA ES ENRIQUECEDORA. LA ACEPTAMOS, LA SUGERIMOS, LA SOLICITAMOS, LA VALORAMOS, PERO ME TEMO QUE MAS ALLA DE LA CRITICA HONESTA HAY ALGUNA OTRA QUE NO QUIERE ACEPTAR QUE LA ARGENTINA HA CAMBIADO; UNA CRITICA QUE PARECIERA ENCARNAR EL MIEDO AL RIESGO DE VIVIR EN LIBERTAD. SE ASUSTAN ALGUNOS <sup>DE</sup> TENER QUE VIVIR EN LIBERTAD SIN EL ETERNO PATERNALISMO DEL ESTADO, SIN EL SUBSIDIO, SIN EL CREDITO BARATO Y, CONSECUENTEMENTE, NO QUIEREN EL CAMBIO, PORQUE ESTO LOS ASUSTA. Y HAY OTROS QUE NO QUIEREN ESTE CAMBIO, PORQUE HA SIGNIFICADO PERDIDA DE PRIVILEGIOS, TAMBIEN TIENEN MIEDO.

"EN CONSECUENCIA, LEVANTAN VOCES AIRADAS, TOMANDOSE DE CUALQUIER CIRCUNSTANCIA QUE, TAL VEZ, PUEDE SER REAL, PERO EXAGERADAMENTE LLEVADA AL PLANO DEL CONOCIMIENTO PUBLICO, HACEN QUE REALMENTE ESTEMOS EN LA DUDA DE SI LA ARGENTINA PROGRESO O NO PROGRESO. A TAL PUNTO QUE HAY SEÑORES QUE DICEN QUE DESEARIAN VOLVER A CINCO AÑOS ATRAS.

"YO LAMENTO NO DISPONER DEL TUNEL DEL TIEMPO, PORQUE LA METERIA EN EL Y LA CONGELARIA A CINCO AÑOS ATRAS A ESA PERSONA QUE AÑORA LA ARGENTINA DE ENTONCES".

"ESTA CRITICA COINCIDE CON UN MOMENTO PARTICULAR DEL PROCESO, UN MOMENTO TEMPORALMENTE CRITICO, PORQUE ES EL DEL CAMBIO DE PRESIDENTE. EN ALGUNA MEDIDA HABIA UNA DISCONTINUIDAD, UNA FISURA TEMPORAL, PORQUE ERA UNA ETAPA QUE SE CERRABA Y OTRA QUE SE ABRIA. Y NO FALTO QUIEN DESEARA QUE SE TRANSFORMARA EN GRIETA PARA COLOCAR UNA CUÑA Y DESESTABILIZAR EL PROCESO, CUANTO MENOS PARA CONDICIONAR AL PROCESO.

"PORQUE SI LA ARGENTINA ES TAN MALA COMO LA PINTAN, QUIEN ME SUCEDA TIENE QUE GIRAR 180 GRADOS EN RELACION CON LO QUE YO HE HECHO PARA HACER UNA ARGENTINA BUENA.

"SEÑORES: YO LE DIGO A LOS QUE ASI PIENSAN QUE SE EQUIVOCAN, EL PROCESO GOZA DE BUENA SALUD PORQUE SUS FUENTES DE PODER, QUE SON LAS FUERZAS ARMADAS, ESTAN INTACTAS MERCED A SU COHESION, LAS FUERZAS ARMADAS SIGUEN SIENDO EL SOSTEN Y EL IMPULSO DE ESTE PROCESO Y, ADEMAS, PORQUE EL PROCESO CUENTA NO CON EL IMPULSO, SINO CON LA COMPRENSION DE GRANDES SECTORES AR-

///

GENTINOS QUE CREEN EN ESTA ARGENTINA DE HOY.

''SEÑORES: AHORA SI LOS INVITO A QUE REFLEXIONEMOS RESPECTO A ESE TERCER CAPITULO QUE YO TITULE ''REFLEXIONES SOBRE LA ARGENTINA DEL FUTURO''. NO PODEMOS ESPERAR QUE ESA ARGENTINA - LLEGUE A NOSOTROS, SERIA UNA ACTITUD COMODA, FACILISTA. POR EL CONTRARIO, TENEMOS QUE SALIR AL ENCUENTRO DE ESA ARGENTINA PARA HACERLA POSIBLE.

''ESTAMOS HABLANDO DEL FUTURO; SERA GRANDE O PEQUEÑO, NOS HARA FUERTES O DEBILES; ESTO DEPENDE DE QUE AL CONSTRUIRLO LO HAGAMOS CON ACTITUDES GRANDES O PEQUEÑAS Y CON DECISIONES PLENAS O MENGUADAS, Y ESTO NOS LLEVA FORZOSAMENTE A QUE LA CONVERSION, DE AHORA EN MAS, TENGA UN SESGO POLITICO, Y VAMOS A HABLAR, SIN TEMORES, DE POLITICA NACIONAL, ASI CON MAYUSCULAS, - PARA ANALIZAR CON DETERMINADO RIGOR EL TRANSITO MAS EFICIENTE DE ESTE PROBLEMA HACIA LA CONSECUICION DEL OBJETIVO FINAL DE ESTE PROCESO: LLEGAR A ESA DEMOCRACIA AUTENTICA, ADULTA, CON INSTITUCIONES REPUBLICANAS QUE PUEDAN FUNCIONAR''.

''EN ESTE SENTIDO ULTIMAMENTE HE DESGRANADO ALGUNAS IDEAS POLITICAS SOBRE EL PARTICULAR Y CREO QUE ES CONVENIENTE HOY, EN ESTE AMBITO, ANALIZARLAS PARA DARLES SU JUSTO Y DEBIDO ALCANCE.

''AL DECIR ''ESTOS ULTIMOS PRONUNCIAMIENTOS POLITICOS'' ME REFIERO FUNDAMENTALMENTE A ALGUNOS QUE FORMULE EN MERCEDES, PROVINCIA DE BUENOS AIRES, MI CIUDAD NATAL, <sup>HACE</sup> POCOS DIAS. ALLI LOS ESBOCE POR PRIMERA VEZ, LOS COMPLETE EN MI ULTIMA VISITA A LA PROVINCIA DE MENDOZA Y HOY QUISIERA CONSOLIDARLOS FRENTE A USTEDES.

''SEÑORES: NO EXISTE EN LA HISTORIA NINGUNA CONDUCTA TRASCENDENTE, NI NINGUN HECHO RELEVANTE QUE NO HAYA TENIDO SIEMPRE UNA MOTIVACION FUNDACIONAL. INVESTIGANDO EN NUESTRA HISTORIA, ESA MOTIVACION FUNDACIONAL FUE CASI SIEMPRE, Y LO SIGUE SIENDO, LA UNION NACIONAL, BASE SOBRE LA CUAL SIEMPRE SE HA QUERIDO EDIFICAR O SE HA EDIFICADO. PENSAMOS QUE, SUPERADA LA CRISIS INICIAL DE ESTE PROCESO, EL MISMO ESTA FRENTE A ESE DESAFIO, ESTA NUEVAMENTE ANTE UNA INSTANCIA FUNDACIONAL. Y NO SE ME OCURRE A MI OTRA QUE NO SEA NUEVAMENTE LA UNION NACIONAL. Y SI ESTO ES ASI, YO ME PREGUNTO QUE NOS FALTA TODAVIA ANOSOTROS HACER PARA EVITAR ESE PASADO DE FRUSTRACIONES, DE ENCUENTROS QUE USO NUESTRA HISTORIA COMO MOTOR PARA NUESTRAS DESAVENIENCIAS Y COMO EFECTOS PARALIZANTES DE NUESTRA VOCACION DE SER Y NUESTRA CAPACIDAD PARA HACER''.

///

"ME VUELVO A PREGUNTAR QUE FALTA TODAVIA HACER PARA --  
CONSTRUIR UN FUTURO DE CONCORDIA A TRAVES DE ESTE PROCESO, QUE  
HABIENDO NACIDO EN UNA GUERRA TRANSITA HOY EL CAMINO DE LA PAZ  
CON VISTAS A LOGRAR EL OBJETIVO DE LA UNION NACIONAL ENTRE LOS  
ARGENTINOS, QUEDAN PLANTEADOS DOS INTERROGANTES, PARA DARLES -  
RESPUESTA PROONGO UN METODO Y LO VOY A HACER CONOCER.

"PRIMERO: ES NECESARIO HACER UN PROFUNDO, UN FRANCO SIN-  
CERAMIENTO MAS ALLA DE CULPAS O DE CULPABLES, PARA DESCUBRIR -  
QUE FALLAS TUVO NUESTRA REPUBLICA PARA HABER LLEGADO A  
LA SITUACION QUE SE VIVIA EN EL AÑO 1976. ALGUNA FALLA TIENE -  
QUE HABER HABIDO PARA QUE LA REPUBLICA NO PUDIERA DAR RESPUES-  
TAS INSTITUCIONALES A LA INSTANCIA QUE ENTONCES VIVIA EL PAIS,  
Y YO LOS INVITO A QUE BUSQUEMOS CUALES SON ESAS CAUSAS.

"SEGUNDO: HABIDA CUENTA DE ESAS CAUSAS CREO QUE ES ME --  
NESTER UNA AUTENTICA VOCACION DE CAMBIO, BASADO EN EL RECHAZO-  
COMPARTIDO DE ESOS ERRORES DEL PASADO Y CON FIRME PROPOSITO DE  
NO VOLVER A INCURRIR EN ELLOS, DECIDIDAMENTE NO VOLVER A ELLOS,  
SIN CAER POR CIERTO EN LA TENTACION DE LAS ACTITUDES DEMAGOGI-  
CAS PATERNALISTAS O AUTORITARIAS.

"TERCERO: BUSCAR EN ESE RECHAZO COMPARTIDO LAS COINCI -  
DENCIAS ESENCIALES QUE SIRVAN COMO BASES FUNDACIONALES PARA --  
UN PROYECTO EN COMUN.

"CUARTO: TENER PLENA FE, PLENA CONFIANZA EN LA CAPACIDAD  
DEL HOMBRE ARGENTINO Y LA POTENCIALIDAD DE LA NACION PARA AS--  
PIRAR A VIVIR EN PAZ, UNION, PROGRESO, JUSTICIA Y LIBERTAD.

"SI ACEPTAMOS ESTA MEDIDA DE REFLEXION, A POCO DE HACER-  
ESE EJERCICIO LLEGAREMOS A COMPROBAR QUE EL RECHAZO DE ESOS --  
ERRORES DEL PASADO --DE LOS CUALES EN MAYOR O MENOR MEDIDA SO-  
MOS TODOS RESPONSABLES-- CONSTITUYE UNA FORMA PASIVA PERO CLA-  
RA DE AFIRMAR NUESTROS PRINCIPIOS, Y QUE AMBOS, NUESTROS PRIN-  
CIPIOS Y ESOS ERRORES RECHAZADOS SEÑALEN FORMAS DE COINCIDEN -  
CIAS MAS ALLA DE NUESTRAS PERTENENCIAS SECTORIALES QUE ABONAN-  
EL CAMPO DENTRO DEL CUAL HEMOS DE HACER GERMINAR LA SEMILLA --  
DE LA UNION".

///

"INTENTEMOS ENTONCES, Y SOLAMENTE A MODO DE ENSAYO, LA BUSQUEDA DE ALGUNA DE ESAS COINCIDENCIAS SOBRE LA BASE DEL RECHAZO A ESE PASADO AL CUAL NO QUEREMOS REGRESAR. ENTONCES SI -- PODEMOS DECIR QUE ASPIRAMOS A UN FUTURO DE PAZ, SIN EL DOLOR -- DE LA VIOLENCIA QUE GENERO EL TERRORISMO, PORQUE COMPARTIMOS -- EL RECHAZO DE UN PASADO QUE HIZO DE LA VIOLENCIA UNA FORMA DE ACCION POLITICA PARA LA TOMA DEL PODER.

"OLVIDANDO QUE LA VIOLENCIA ES ESTERIL, DESTRUYE, MATA. -- OLVIDANDO QUE LA VIOLENCIA ES LA EXPRESION MAXIMA DE LA INTOLERANCIA. OLVIDANDO QUE LA VIOLENCIA ES UNA FORMA HIPOCRITA DE MENOSCABAR TODO AQUELLO QUE SE DECLAMA QUERER PRESERVAR.

"ASPIRAMOS TAMBIEN A UN FUTURO EN EL QUE REINE LA AUTORIDAD DE LA LEY, PORQUE COMPARTIMOS EL RECHAZO DE UN PASADO EN -- QUE LA PERDIDA DE LA AUTODIDAD NOS SUMIO EN LA ANARQUIA, EN LA INDISCIPLINA SOCIAL GENERALIZADA QUE AMENAZABA CON LA DESINTEGRACION DE LA SOCIEDAD ARGENTINA.

"ASPIRAMOS TAMBIEN A UN FUTURO DE LIBERTAD CON RESPONSABILIDAD, PORQUE COMPARTIMOS EL RECHAZO DE UN PASADO EN EL QUE -- UN DISCRIMINADO USO DE POLITICAS PATERNALISTAS, LEJOS DE AYUDAR, CONSTITUYERON UN VERDADERO AGRAVIO A LA SOCIEDAD ARGENTINA.

"ASPIRAMOS A UN FUTURO DONDE FUNCIONEN EN PLENITUD LAS -- INSTITUCIONES DE LA REPUBLICA, PORQUE COMPARTIMOS EL RECHAZO -- DE UN PASADO QUE POR CARENCIA DE CLAROS MECANISMOS DE SELECCION DE DIRIGENTES, PROVOCO EL TRIUNFO, MAS DE UNA VEZ, DE LOS MENOS CAPACES Y, LO QUE ES PEOR, DE LOS MENOS ESCRUPULOSOS; QUE POR FALTA DE REPRESENTACION SUSTANTIVA GENERO FORMAS SUBVERTIDAS DE LA DEMOCRACIA, COMO ES LA DEMAGOGIA; QUE POR AUSSNCIA -- DE METAS Y DE OBJETIVOS FUNDAMENTALES --QUE POR SERLO FUERAN COMUNMENTE ACEPTADOS-- SOLO HACIA POSIBLE PROPOSICIONES ORIENTADAS POR LA MEZQUINDAD; Y QUE POR ACEPTAR COMUNMENTE UNA DE -- BILIDAD CRONICA DE NUESTRA REPUBLICA GENERABA ESA DESQUICIAN -- TE ALTERNANCIA DE GOBIERNOS CIVILES Y GOBIERNOS MILITARES".

///

"ESTAS COINCIDENCIAS Y OTRAS QUE PUDIERAMOS ELABORAR - SON LAS QUE A MI ENTENDER DEBEMOS POTENCIAR, PUES EN ELLAS SE ENCUENTRAN JUSTAMENTE ESOS ELEMENTOS FUNDANTES DE NUESTRA ACTUAL Y PRESENTE UNIDAD. ESTAS COINCIDENCIAS, PRODUCTO DE ESE ANALISIS, DECIMOS QUE SON UNA RAZON NECESARIA PERO TODAVIA NO SUFICIENTE PARA LOGRAR LA UNION NACIONAL. PARA ELLO ES MENOS - TER MAS TODAVIA, Y ES QUE SOBRE ESAS COINCIDENCIAS, SOBRE ESOS ELEMENTOS FUNDACIONALES, ADOPTEMOS CON CORAJE UNA ACTITUD AUTENTICA DE CAMBIO, QUE NOS DEFINA EN EL FUTURO CERCANO ESE --- PROYECTO COMUN QUE NOS LLEVE A UNA ARGENTINA MEJOR, A UNA ARGENTINA QUE JUSTAMENTE TRATE DE DEFINIR EN ESA EXPRESION A QUE HICE REFERENCIA EN LA CIUDAD DE MERCEDES.

"UNA ARGENTINA INTERNAMENTE VERTEBRADA, ARMONICAMENTE DESARROLLADA, INTERNACIONALMENTE RESPETADA. UNA ARGENTINA QUE -- EN EL HORIZONTE TEMPORAL DE NUESTRAS VIDAS CULMINE EN REALIDADES TANGIBLES QUE JUSTIFIQUEN SU RAZON HISTORICA COMO NACION. -- UNA ARGENTINA QUE CONQUISTE, SE DESARROLLE Y FLOREZCA EN CADA UNA DE LAS PORCIONES DE SU TERRITORIO. UNA ARGENTINA PRESENTE Y SOLIDARIA EN CADA UNO DE LOS PAISES DEL CONTINENTE. UNA ARGENTINA SUFICIENTE EN TODOS Y CADA UNO DE LOS SECTORES DE LA -- CULTURA, LA CIENCIA Y LA TECNOLOGIA MODERNA, UNA ARGENTINA EN LA QUE LA PAZ SEA EL RESULTADO NECESARIO DE SU JUSTICIA -- Y GRANDEZA. UNA ARGENTINA EN LA QUE TODOS Y CADA UNO DE SUS -- COMPONENTES SIENTAN, EJERZAN Y DISFRUTEN LA PLENA PROPIEDAD DE LOS COMUNES EXITOS. UNA ARGENTINA QUE SIN RENUNCIAR A LA UNI -- DAD COTEJE DEMOCRATICAMENTE LOS PUNTOS DE VISTA DE SUS CO ---- RRIENTES INTERNAS. ESTA ARGENTINA, ASI DESCRIPTA, SI, ES POR -- SI SOLA, LA RAZON SUFICIENTE.

"ESTAS Y OTRAS CONSIDERACIONES NOS LLEVAN A APRECIAR QUE ESTAMOS EN EL ANTICIPO DE UNA CONCIENCIA COMUN, QUE SERIA EL -- SIGNO DE NUESTROS TIEMPOS, CUYA EXPRESION MAS CONCRETA ES LA -- UNION NACIONAL SOBRE LA BASE DE LAS COINCIDENCIAS.

///

"POR CIERTO QUE CUANDO DECIMOS "UNION NACIONAL" NO --  
SIGNIFICAMOS LA UNIFORMIDAD. TODO LO CONTRARIO. DECIMOS QUE --  
LA UNION ESTA DADA POR LA UNIDAD EN LOS PRINCIPIOS Y LA DIVER-  
SIDAD EN UNA ARGENTINA QUE ES NATURALMENTE PLURAL. JUSTAMENTE,  
HABLANDO DE UNION NACIONAL, HE AFIRMADO RECIENTEMENTE QUE ES --  
LA CONDICION Y LA CAUSA EFICIENTE PARA LA GRANDEZA DE LA REPUB-  
BLICA. HE SOSTENIDO TAMBIEN QUE ELLA FUE SIEMPRE REQUERIDA POR  
QUIENES AMBICIONABAN LA GRANDEZA DE LA NACION.

"ESTOY CONVENCIDO QUE LOS ARGENTINOS DE HOY ESTAMOS EN --  
EL VERTICE DE UNA INSTANCIA DECISORIA: SER ARQUITECTOS O DES --  
TRUCTORES DE NUESTRO PROPIO DESTINO.

"ESTA EMPRESA ASI PLANTEADA NACE CON SU ENUNCIACION: --  
BUSCAR LA UNION NACIONAL. PERO NO SE AGOTA EN ESO. RECLAMA DE-  
LA ACTIVIDAD Y DE LA PARTICIPACION DE TODOS. A ESA PARTICIPA --  
CION ESTAN TODOS LOS ARGENTINOS CONVOCADOS; TODOS LOS QUE TEN-  
GAN FE Y ENERGIA, TODOS LOS QUE CREAN QUE ES POSIBLE ABREVAR --  
EN LA ESPELANZA Y TEMPLARSE EN LA PACIENCIA; TODOS LOS QUE IN-  
TUYAN CUALES SON LAS COSAS QUE NOS UNEN Y CUALES LAS QUE NOS --  
SEPARAN; TODOS AQUELLOS QUE HAN SUFRIDO PERO QUE HAN COMPREN --  
DIDO; TODOS LOS QUE NO ALIENTAN ESPIRITU DE REVANCHA; TODOS LOS  
QUE JAMAS RENUNCIARON A LA LIBERTAD; TODOS LOS QUE ENTIENDEN --  
QUE EL CAMINO DE LA JUSTICIA PASA POR EL ORDEN Y POR LA PAZ; --  
TODOS AQUELLOS QUE SABEN QUE NADA ES POSIBLE SIN ESTABILIDAD; --  
TODOS LOS CONVENCIDOS QUE AQUELLO VIVIDO NO FUE EN VANO; TO --  
DOS LOS QUE AVIZORAN UN FUTURO DE GRANDEZA, PORQUE HEMOS YA PA-  
GADO POR EL UN ALTO COSTO DE SANGRE Y DE HEROISMO.

"SEÑORES: ESTE DESAFIO NO PUEDE SER PEHUIDO, PORQUE O --  
CONSTITUIMOS LA SOLIDA BASE DE NUESTRA CONVIVENCIA, EN LA CON-  
CORDIA POR CIERTO, O EL RESULTADO SERA EL SUICIDIO DE NUESTRA-  
SOCIEDAD POLITICA. NO SE TRATA CON ELLO DE REEDITAR VIEJAS CON-  
CEPCIONES DE ACUERDOS QUE DURAN TAN POCO COMO LAS CONVENIEN --  
CIAS QUE LE DIERON ORIGEN. NO SE TRATA DE PROMOVER APRESURA --  
MIENTOS; SE TRATA SI DE BUSCAR ENTRE TODOS COINCIDENCIAS PARA-  
SENTAR SOBRE ESTA REALIDAD PRESENTE DE NUESTRA ARGENTINA DE --  
HOY UN PROYECTO GENEROSO CON EL APORTE DE TODOS LOS SECTORES --  
REPRESENTATIVOS DE NUESTRO CUERPO SOCIAL Y DE TODOS Y CADA UNO  
DE LOS HOMBRES Y MUJERES QUE LO COMPONEN; BUSCAMOS COINCIDEN --  
CIAS FUNDAMENTALMENTE PERSUADIDOS DE LA CORRECTA INTERPRETA --  
CION QUE PUEDA HACERSE DE ESTAS PALABRAS Y DE ESTE DESAFIO QUE  
HOY ANUNCIO EN NOMBRE DEL GOBIERNO DE LAS FUERZAS ARMADAS. LO-

///

HAGO DESDE AQUI, DESDE ESTA PROVINCIA DE SANTA FE, CUYO NOM --  
BRE, JUSTAMENTE, ENTRAÑA SIEMPRE LA POSIBILIDAD DE ESPERANZA.-  
PORQUE NO HAY ESPERANZA DONDE NO HAY FE. ESTA PROVINCIA QUE --  
ALBERGO LAS TAREAS FUNDAMENTALES DE NUESTROS CONSTITUYENTES, -  
ESTA ARGENTINA QUE CONSTITUYO EL AMBITO PROPICIO PARA FUNDAR-  
LA UNION NACIONAL A QUE ASPIRAMOS, FRUCTIFERA, GENEROSA, ES --  
LA BASE SOBRE LA CUAL PODREMOS REALMENTE EDIFICAR EL LEGADO PA-  
RA LAS GENERACIONES QUE NOS SUCEDAN: UN PAIS FUERTE, UN PAIS--  
JUSTO, UN PAIS UNIDO.

''SEÑORES: PIDO A DIOS, NUESTRO SEÑOR, QUE NOS PERMITA -  
LLEGAR A ESE OBJETIVO. GRACIAS''.

 25 DE NOVIEMBRE DE 1980.-